

durch *Liefland*. Von da ging er nach *Deutschland*, *Holland* und *England*. Nachdem er überall brauchbare Männer, aus allen Ständen, in seine Dienste zu ziehen bedacht gewesen war, kehrte er über Wien nach seinem Reiche zurück. Im April 1697. war er von Moskau abgereiset, und im Sept. 1698. kam er wieder heim. Seine Gegenwart war sehr nothwendig geworden.

Nun begann eine allgemeine Reform im Militär, in der Staatsverwaltung, in Sitten und Gebräuchen, ja selbst im Kirchenstaate.

Schon längst sann der Zar auf Errichtung einer ansehnlichen Seemacht, die ihn respectabel in Europa machen, und den Handel nach seinen Staaten ziehen könnte. Der Hafen von *Archangel* diente nicht zu seiner Absicht. Das *Azowsche* oder das *Caspische Meer* noch weniger. Nach der Seite der *Ostsee* hin sich zu vergrößern, darauf kam es wesentlich an.

Durch den *Carlowitzzer Frieden* war ihm <sup>1699</sup> nur ein zweijähriger Waffenstillstand verwiligt worden. Er war so glücklich, denselben auf zwanzig Jahre verlängern zu lassen; und nun überließ er sich ganz seinen Vergrößerungsentwürfen von Seiten Europens. Bald werden wir ihn mit einem zweiten Alexander im Kampfe begriffen sehen.

*Leben, Thaten und Abenteuer Karls des zwölften, bis zu seiner Rückkunft aus der Türkei.*

Beim Absterben *Karls des elften* war sein <sup>1697</sup> Sohn, *Karl der zwölfte*, erst funfzehn Jahr alt, und unfähig, wie es schien, sich auf dem Throne Ruhm zu erwerben.

Plötzlich entwickelte sich sein Character und sein Genie, bei Herannäherung einer drohenden